

G A Z E T A
D E M A D R I D
 DEL MARTES 31 DE OCTUBRE
 de 1780.

Constantinopla 2 de Setiembre.

A Ntes de ayer empezó el Ramazan ó Quaresma de los Turcos. Segun la costumbre observada hasta ahora venia el Sultan á pasar dicha festividad al Serrallo ó Palacio de esta Capital ; pero este año ha permanecido en el de Bechick-tacha en compañía de su hijo el Príncipe Cheizade , quien aseguran rogó á su padre se mantuviese allí.

Aún no se han desvanecido las inquietudes que ha causado á la Puerta el viage del Emperador á Petersburgo , y se hacen las diligencias posibles para averiguar su obgeto.

Por cartas de Smirna se sabe que la fragata Francesa del mando del Caballero de Entrecasteaux salió de allí el 18 de Agosto escoltando muchas embarcaciones de su Nacion para Marsella.

Londres 10 de Octubre.

HA llegado aquí á bordo de la fragata Providencia que salió de Charles-town el 3 de Setiembre , el Capitan Ross Ayudante de Campo del Teniente General Conde de Cornwallis con una carta de aquel General para el Lord Germaine fecha en Camden á 21 de Agosto , la qual publicó ayer la Corte en Gazeta extraordinaria. Redúcese su contenido á lo siguiente.

Con gran gusto participo la noticia de una victoria completa ganada el 16 del corriente por las tropas Reales de mi mando contra el ejército Meridional de los Provinciales á las órdenes del General Gates ; de quien supe el 9 del corriente en Charles-town que se dirigía hácia el barranco de Lynche con 60 hombres , sin incluir un destacamento de 10 mandado por el General Sumpter que des-
 pues

pues de haber tentado infructuosamente forzar nuestros puestos de Rocky-mount y Hanging-rock se suponía procurase cortar nuestra izquierda para privarnos de las comunicaciones con Congarées y Charles-town. Asimismo recibí aviso de estar abiertamente sublevado el país que media entre Pedée y Rio-negro ; y que recogiendo el Lord Rawdon sus puestos se prevenía para juntar sus fuerzas en Camden. En consecuencia de todo partí de Charles-town el 10 , y llegué aquí la noche del 13 , donde hallé al referido Lord con todo el grueso de nuestras tropas. Pendía de mi arbitrio retirarme ó hacer una tentativa contra el enemigo respecto á la mala posicion de Camden para resistir á un ataque ; y que en caso que el General Sumpter se hubiese encaminado allí por el rio Waterée , en pocos dias me habria visto falto de víveres. No habia dificultad en efectuar la retirada á Charles-town con las tropas capaces de marchar ; pero era indispensable dexar en Camden al pié de 800 enfermos , y gran porcion de pertrechos de guerra. Además recelaba , si abrazase aquel partido , la pérdida entera de la Carolina y la Georgia , á excepcion de Charles-town y Savannah sus respectivas Capitales. El ejército enemigo muy bien dirigido pasaba de 50 hombres , sin contar el destacamento de Sumpter ni un cuerpo de 1500 de Milicias Virginia-
nas. El de mi mando que nunca habia sido numeroso se hallaba reducido por las enfermedades y otros accidentes á 1400 soldados de tropa reglada , y de 400 á 500 de Milicias y Refugiados. Sin embargo como la mayor parte de esta gente era de muy buena calidad , y conocí que iba á perder poco en caso de malógro , y á ganar mucho con la victoria , determiné dexar en Charles-town guarnicion y víveres suficientes para sostener un sitio , y aprovecharme de la primera ocasion que se presentase de atacar á los enemigos. Informado con exáctitud de su posicion y movimientos , supe que el 14 habian dexado el puesto de Hanging-rock , yendo á establecer su campo cerca de la casa del Coronel Rugeley á 12 millas de aquí. El 15 resolví ponerme en marcha y atacar al rayar el dia siguiente , dexando algunas tropas para la defensa de Camden. A las 9 millas de camino mis guardias abanzadas encontraron á las del enemigo , cuyo fuego sostenido indicaba ser fuerzas considerables. Algunos desertores ó prisioneros me aseguraron que era todo el ejército que venia á atacarnos en Camden. Hice alto y me formé. El enemigo executó lo propio ; y á poco rato cesó el fuego. Lleno de confianza en la disciplina y valor de mis tropas , y con la noticia que me dieron los prácticos de que el terreno en que se hallaban ambos ejércitos estaba estrechado por unas lagunas á derecha é izquierda (lo qual me era muy favorable por la inferioridad de fuerzas) no quise arriesgar una accion de noche , y tomé las medidas necesarias para empeñarla al amanecer sin que el enemigo pudiese evitarla. Para ello formé las tropas en el orden siguiente. La division de la derecha constaba de un pequeño cuer-
po

po de Infantería ligera y dos Regimientos á las órdenes del Teniente Coronel Webster. La de la izquierda compuesta de los Voluntarios Irlandeses , de una Legion de Infantería y parte del Regimiento del Teniente Coronel Hamilton de la Carolina Septentrional al mando del Lord Rawdon con 4 cañones. El Regimiento núm. 71 llevando otros 2 cañones formaba el cuerpo de reserva ; y cerraba la retaguardia una Legion de Caballería que marchaba inmediata al Regimiento 71 por estar el país cubierto de bosques ; y tenia orden de aprovechar todas las ocasiones de forzar la línea de los rebeldes y proteger la nuestra. Dispuesto el enemigo á pelear se formó en 2 líneas á nuestro frente bastante cerca. Hizo despues por la izquierda algun movimiento que indicaba designio de mudar su formacion. Advirtiéndolo yó previne al Teniente Coronel Webster que empezase el ataque. Executólo con mucho vigor ; y en breve se hizo general la accion en todo el frente. Sobrevinieron niebla y calma que estorvando al humo disiparse , ocasionaron tanta obscuridad que era imposible discernir el efecto del fuego muy vivo y sostenido por ambas partes. Nuestra línea prosiguió abanzando en buen orden con ánimo é intrepidéz , usando del arma blanca quando convenia ; y al cabo de 3 quartos de hora de una resistencia obstinada puso al enemigo en una confusion general y le obligó á retroceder. Mandé que la Caballería completase la derrota. Lo executó con su acostumbrada rapidéz y bizarría ; pues despues de haber cargado con mucho acierto en el campo de batalla , persiguió al enemigo por espacio de 22 millas hasta Hanging-rock ; matando mucha gente y tomando crecido número de prisioneros ; como tambien todo el bagage y equipages , 150 carros con municiones y 8 cañones de bronce que eran toda su artillería. Tuvo además el enemigo de 800 á 900 hombres muertos, entre ellos el Brigadier General Gregory , y 10 prisioneros , de los quales muchos heridos ; en cuyo número se cuentan el Brigadier Ruterford y el Mayor General Kalbe. Por nuestra parte tuvimos 2 Oficiales y 66 soldados muertos : 18 Oficiales y 227 soldados heridos y 11 de estos extraviados.

(Siguen los elogios de la tropa y de los Oficiales que mas se señalaron en esta accion.)

Añade que la fatiga del ejército en ella le imposibilitaba tentar cosa alguna por aquel dia ; pero comprehendiendo que sería importante dispersar el cuerpo Americano mandado por Sumpter (el qual podia favorecer la reunion del ejército derrotado) destacó el General Cornwallis el 17 al Teniente Coronel Tarleton con 350 hombres á fin de atacarlo en qualquier parage ; haciendo igual prevencion al Teniente Coronel Turnbull y al Mayor Ferguson que estaban con otros 2 cuerpos á orillas de *rio-pequeño*. Tarleton executó su comision con tanta actividad que alcanzando con marchas forzadas y secretas al enemigo , le sorprendió el 18 en medio del dia cerca de Catawa-Fords y destruyó ó esparció sus fuerzas que

que consistian en 700 hombres , dando muerte á 150 , cogiendo 300 prisioneros , 2 cañones , 44 carros ; y recobrando 100 soldados nuestros , con 150 Milicianos de nuestros amigos que habian caido en poder de los rebeldes en varios encuentros anteriores. En esta segunda accion tuvieron los Ingleses un Oficial y 8 soldados muertos y 6 heridos. Hallándose actualmente dispersas las fuerzas enemigas se lisongea Cornwallis de que quedarán ahogadas las conmociones interiores de la Provincia ; á cuyo efecto se proponia hacer algunos castigos para asegurarse de la fidelidad de los que prestan juramento de obediencia al Gobierno Británico. El mismo Comandante habia despachado emisarios á la Carolina Septentrional para avisar á los adictos á la Corona que se armasen y juntasen para apoderarse de los principales de la faccion contraria con sus almacenes y efectos ; é interceptar á los fugitivos que se habian salvado de la derrota del ejército ; á cuyo fin les prometia ir á su socorro luego que le llegasen los víveres que le enviaban de Charles-town.

Por Real resolucion de 27 del pasado se ha servido S. M. con acuerdo de su Consejo continuar hasta fin de año la gratificacion de 5 libras á cada marinero veterano que se enganche : la mitad á los nuevos ; y una libra y 10 sueldos á cada hombre del campo fuerte y vigoroso que se presente para el mismo servicio.

El dia 5 llegó un expreso al Almirantazgo con noticia de que Mr. Laurens se hallaba tan enfermo en Newton-Abbot que le sería peligroso seguir su viage. El Gobierno le concedió en consecuencia algunos dias que pedia para descanso : pero hallandose algo alentado á poco rato de despachar el expreso, tomó el camino de Londres baxo la custodia de Mr. Narcis Teniente de la fragata Vestal. Luego que llegó al Almirantazgo envió el Lord Sandwich en busca del Juez de Paz que no tardó en llegar con 2 mensajeros de Estado. Entre tanto se sirvió de comer al prisionero que aun estaba en ayunas ; y en atencion á su indisposicion , á la fatiga del viage y al pesar que le causaba su estado se suspendió el interrogatorio por aquel dia. A la noche le transfirieron á una casa particular , encargando se le tratase con la mayor urbanidad y atencion : bien que le guardaban de vista los 2 mensajeros ; y en una pieza inmediata habia una guardia de 11 hombres. Procedióse al dia inmediato á su interrogatorio en casa del Lord Germaine en presencia de este Ministro , del Vizconde Stormont , del Juez de Paz, del Fiscal General y del Conde de Hilsboroug que llevaba la voz. No fué muy largo ; pues á la 2.^a pregunta (des-

pues

pues de asegurar ser el mismo Enrique Laurens Ex-Presidente del Congreso Americano) añadió estas palabras: „Me lisongo, „Milor, me perdonareis si uso del derecho particular que me „concede el estado en que me hallo de no responder á otra „pregunta últerior, no habiéndome sido posible tomar dictá- „men de mis amigos ni de Letrados. VV. EE. saben muy bien „que contextando á las varias preguntas que podrian hacerse me „llegaría quizá á comprometerme y culparme á mi mismo; y „estoy persuadido no ser esta vuestra intencion.“ Aseguróle el Conde de Hilsborough que efectivamente no lo era; y á breve rato le rogaron saliese de la asamblea, á la qual se le volvió á llamar al cabo de una hora. Leyósele lo actuado contra él; y á poco firmó el Rey una orden para que se le conduxese á la Torre como *reo de alta traicion*. Pidió copia de dicha orden: pero fué conducido al arresto sin que se le hubiese contextado á esta solicitud. No le permiten recado de escribir; tomando-se todas las precauciones usuales en tales casos. En lo demás se le trata con bastante miramiento.

El dia 7 del corriente al anochecer se expidieron desde la Secretaría del Lord Hilsborough varios despachos para Falmouth que debian dirigirse al Caballero Enrique Clinton en Nueva-Yorch.

En el propio dia se enviaron al citado puerto otros pliegos para el Lord Cornwallis que tiene el mando en gefe de las tropas de S. M. en la Carolina Meridional.

Se asegura que en todo el mes de Febrero del año próxîmo deberán llegar á Portsmouth 1300 hombres de tropa mercenaria de Alemania, destinados para unirse á Clinton quien únicamente espera este socorro para sujetar toda la América rebelde; á lo menos ciertas gentes opinan que no necesita mas que una campaña para conquistar el Continente Americano: pero vemos que con esta expectativa siguen las campañas una tras otra, y la última con tan poco éxito como la primera.

En el navio Seguridad de 44 cañones han alzado señal para que estén prontos á salir todos los Capitanes de buques de comercio destinados á Nueva-Yorch.

Entró en Charles-town procedente de la Barbada un comboy de unas 16 velas con carga bastante interesada, escoltado por 2 fragatas y 3 corsarios.

Burdéas 14 de Octubre.

LOs navios de guerra el Cetro y el Northumberland que se creian

creían destinados á ser parte de la esquadra de Mr. Treville deben salir de Brest para la India á fines del mes próximo con 2 fragatas y varios bastimentos del puerto de Oriente. El *comboy* destinado para América tiene orden de estar pronto á hacerse á la vela en todo este mes. Sus tripulaciones se completarán sin duda con los marineros de nueva leva que llegaron allí últimamente. Los navios Minotauro , Atlas y Delfin están en franquía desde el 25 del pasado ; como asimismo la fragata *Desdeñosa* cargada yá de víveres para América y perteneciente á dicho *comboy*. Se cree haya llegado á Brest Mr. de la Touche Treville que debe tomar el mando de la esquadra destinada á las Indias Occidentales. Corre muy valido que se embarcará en ella la 2.^a division del cuerpo que mandaba Mr. de Rochambeau , como tambien haberse expedido órdenes de sacar 75 hombres de cada Regimiento para completar las tropas que se hallan en América.

Paris 16 de Octubre.

MR. Franklin Ministro de los Estados Americanos en esta Corte ha recibido recientes avisos de haber los Bostoneses arruinado enteramente todos los establecimientos que los Ingleses tenian para la pesca en Terranova , cuya operacion debe ser de mucho daño para la Nacion Británica.

El corsario denominado la Union Americana de Dunquerque llegó el dia 7 á aquel puerto con una presa Inglesa cargada de granos , y se esperan en él otros 2 barcos con carbon de que tambien se ha apoderado.

Lisboa 19 de Octubre.

CON una embarcacion que acaba de llegar del Jancyro han venido varias cartas escritas á sugetos de aquel parage por algunas personas de Buenos Ayres. Entre ellas corre la copia de una carta de Arequipa que aclara las muchas especies que se han divulgado sobre las conmociones de aquella Ciudad, y nos ha parecido conveniente insertarla aquí á la letra por lo que puede interesar y satisfacer la curiosidad del público.

Arequipa 26 de Enero de 1780.

„Las amenazas de los consabidos pasquines y otros mas „insolentes que despues se fixaron , se verificaron la noche „del 13 con un amago contra la casa de Aduana. En la del „14 la asaltaron de veras , quemaron los papeles , robaron „como 40 pesos que habia en moneda ; y zafaron el Adminis- „trador y dependientes (á Dios misericordia) á excepcion del

„Oficial mayor que le atravesaron la cara con un rejon , pero
 „huyó el bulto. La noche del 15 se levantó un tumulto de la
 „plebe de la Ciudad sin orden , y saquearon enteramente la
 „casa del Corregidor sin dexar clavo en pared : una tienda con
 „mas de 300 pesos de un paisano suyo llamado D. Joseph
 „Campdros , y echaron de la carcel todos los presos, vencien-
 „do las puertas. El dia 16 se puso la Ciudad , esto es la No-
 „bleza , en el mejor estado de defensa , se hizo una Compañía
 „de Nobles que mandaba Arrambide , y otra de Granaderos
 „que mandaba Solares. Yó convoqué á la plaza para las 4 de
 „la tarde á mi Regimiento, del que vinieron 9 Compañías que
 „aseguraban las entradas de la Ciudad , y formaban rondas
 „por dentro de ella.

„Aquí ha habido dos confederaciones , una contra la Adua-
 „na , y otra de individuos y plebe contra el Corregidor y otros
 „sugetos.

„Sin embargo de la defensa en que nos pusimos el dicho
 „dia 16 nos acometieron los Indios de la Pampa en número de
 „mas de 800 á las 10 de la noche. La Compañía de D. Ray-
 „mundo Telan que guardaba aquella entrada resistió bien,
 „pero fue rechazada á hondazos hasta la Plaza de Sta. Marta.
 „Llegó la Compañía de Nobles con la de Granaderos y otras 3
 „de Caballería y retrocedieron los Indios ; quedando heridos
 „y muertos por la calle de la Pampa muchos de ellos. A la
 „una de la noche no habia un Indio en la Pampa ; y el 17
 „al amanecer recorrí con 4 Compañías todos los ranchos y
 „Pampa hasta los cerros . y se recogieron muchos heridos
 „y sanos que todos iban huyendo.

„El mismo dia 17 á las 4 de la tarde por 2 Compañías
 „de Caballería y la de Nobles se pegó fuego á toda la ran-
 „chería de la Pampa y quedó asolada en la mayor parte. Al
 „siguiente dia se ahorcaron 6 Indios ; y otros muchos están
 „heridos en el Hospital y presos en la cárcel. Los muertos
 „en la noche del 16 amanecieron colgados de los corredores
 „del Cabildo.

Cartagena 24 de Octubre.

EN este dia ha llegado aquí el xabeque Ivicenco del patron
 Francisco Riera procedente de Mallorca. Refiere que el 9 del
 corriente el corsario tambien Ivicenco de Antonio Ferrer encon-
 tró sobre la Isla de Cabrera frente de Mallorca 2 xabeques cor-
 sarios Mahoneses de 24 y 16 cañones , y hallandose a la parte
 de tierra maniobró de forma que los cogio entre la tierra y su

buque. Púrsiguiólos hasta hallarse á medio tiro de fusil del grande, al qual disparó una andanada causandole notable daño, y se estuvieron batiendo mucho tiempo con el cañon y fusilería. Estando ya el citado xabeque grande Mahonés sin hacer fuego, tomó el pequeño el partido de huir; mas tuvo Ferrer que cortar el cabo á la lancha por habersele llenado de agua á causa de lo recio del temporal; aumentandose con exceso la gruesa mar que hacia quando se principió el combate. Este accidente privó á nuestro Patron del fruto del zelo é intrepidez con que acometió á 2 enemigos de tan superiores fuerzas; pues al cabo pudieron escaparse aunque bien maltratados en los cascos y arboladura y con bastante pérdida de gente segun las apariencias. Ultimamente nuestro corsario arribó á Mallorca á repararse y proveerse de lancha. Apenas estuvo listo le mandó el Capitan General de la Isla continuar el corso por cuenta de la misma.

Madrid 31 de Octubre.

Son siempre muy gustosas y favorables las noticias que nos vienen de los Reales Sitios de S. Lorenzo y S. Ildefonso; pues en el primero continúan disfrutando de la mas perfecta salud el Rey y Principes nuestros Sres. con aquellas Personas Reales; y en el segundo sigue restableciendose con gran felicidad la Sra. Infanta Doña Carlota Joachina.

Habiendo tenido el Rey la agradable noticia de haber dado á luz con toda felicidad una Princesa la Sra. Infanta Gran Duquesa de Toscana el dia 15 del corriente, mandó S. M. se cantase el *Te Deum* por la Real Capilla en accion de gracias, que se vistiese la Corte de gala por tres dias, y se pusiesen luminarias en sus tres noches, empezando desde ayer.

S. M. se ha servido nombrar para una Canongia de la Catedral de Canaria á D. Manuel Verdugo y Albiturria Racionero de la misma Iglesia.

El Rey ha conferido el Regimiento de Infantería de Nápoles al Coronel D. Juan Estevanes Teniente Coronel del de Milan; y la Tenencia Coronela del mismo cuerpo al Sargento mayor de él graduado tambien de Coronel D. Evangelista Tarasconi.

Verdades eternas explicadas en lecciones y ordenadas principalmente para los dias de exercicios espirituales, por el P. Carlos Rosignoli de la extinguida Compañía. Se hallará en la Imprenta y Librería de Manuel Martin calle de la Cruz.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.